

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Para Europa: confusión. [El Universal](#) Ponen candados contra chips fraudulentos. [Excélsior](#) Capturan a El Bótox, líder extorsionador. [Milenio Diario](#) Trazan en Davos nueva Gaza con 180 rascacielos en dos o tres años. [La Jornada](#) Sigue la destrucción y Trump va por "nueva Gaza" de rascacielos. [El Financiero](#) Tormenta invernal dispara 75% el gas natural. [El Economista](#) Mineras en Bolsa relumbran por alza de metales a escala mundial. [El Sol de México](#) Capturan a El Botox en la Tierra Caliente. [El Heraldo de México](#) Cae El Botox, extorsionador de limoneros. [24 Horas](#) México resplandece en su regreso a la Fitur. [Reporte Índigo](#) Un respiro y una oportunidad. [La Razón](#) Golpe a extorsión en Michoacán: capturan a El Bótox, azote de limoneros. [La Crónica de Hoy](#) Capturan al "Botox", azote de limoneros en Michoacán. [ContraRéplica](#) México trabaja para que "no se fracture el T-MEC". [La Prensa](#) Cae El Botox.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Vuelve al Edomex red de fotomultas. [El Universal](#) Paran servicio de L2 del STC lluvias y fallas eléctricas. [Excélsior](#) Plantean solución inviable para el Info. [La Jornada](#) Investiga la Contraloría local a Rojo y Tabe por la violencia en marcha de la generación Z. [El Sol de México](#) Línea III del Mexicable registra 65% de avance. [El Heraldo de México](#) Estrena el Metro 20 escaleras mecánicas. [24 Horas](#) Piden a Sheinbaum intervenir en caso del asesinato de Roberto. [Reporte Índigo](#) Desafíos en modernización de L3. [La Razón](#) "No necesitamos las Utopías como sitios de asistencia, sino para la autonomía". [La Crónica de Hoy](#) Buscan sellar antecedentes penales en CDMX para evitar discriminación. [ContraRéplica](#) En marcha, 20 nuevas escaleras del Metro. [La Prensa](#) Renovarán 120 escaleras eléctricas para el 2030.

TARJETA INFORMATIVA 23-01-26

IECM

El **IECM** aprobó los modelos de los materiales que se utilizarán en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copacos) 2026 y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, con el objetivo de garantizar certeza, accesibilidad y secrecía del voto. Entre los insumos avalados se encuentran la caja paquete, diseñada para el resguardo y traslado de la documentación electoral; el cancel modular, que permite la emisión simultánea del voto en condiciones de libertad y la mampara especial, con diseño adaptable para personas con discapacidad o movilidad reducida. [24 Horas](#), [Basta](#), [Hoja de Ruta Online](#), [La Crónica de Hoy Online](#), [El Porvenir.mx Online \(Nuevo León\)](#) [El Universal Online](#), [La Prensa Online](#), [Agencia Global de Información Online](#), [Diálogo sin Fronteras Online \(Puebla\)](#), [Dossier de Prensa Online](#), [Cuestione Online](#), [Amexi Online](#), [Vorágine Online](#), [Hoja de Ruta Online](#)

, [Agencia Global de Información Online](#) , [Periódico Leo \(facebook\)](#) , [El Líder de México \(sitio\)](#) , [Instante metropolitano \(sitio\)](#) , [La Vox del Pueblo Digital \(sitio\)](#) , [Mural Informativo \(sitio\)](#) , [Actualidad al Instantes \(sitio\)](#) , [Síntesis Nacional](#) , [Zona Cero \(sitio\)](#) , [Noticias de la Nación \(sitio\)](#) , [México ONLINE Hoy \(sitio\)](#) , [La República Informa \(sitio\)](#) , [La Pluma Digital](#) , [la brújula informativa](#) , [Info MX](#) ,

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, aprobó el modelo operativo para la votación y opinión anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus cuidadoras primarias y en prisión preventiva que se utilizará en la elección de Comisiones de Participación Comunitaria y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. **María Ángeles Gil, consejera, Instituto Electoral CDMX**: “Para nosotros es muy importante que en estos ejercicios de democracia participativa de la ciudadanía, pueda comprender una mejor participación de personas que se encuentran en grupos de atención prioritaria que le llamamos”. [Capital 21](#)

En el 2025, Representantes de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) defendieron en la Cámara de Diputados que el país no puede transitar hacia un modelo donde el INE asuma todas las funciones electorales. Aseguraron que la magnitud y diversidad de los comicios estatales volvería inviable una operación centralizada y que el federalismo electoral ha permitido estabilidad y alternancia durante una década. La desaparición de Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) mediante una Reforma electoral no significaría un ahorro de recursos, advirtieron consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**). En conferencia, la consejera presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño**, explicó que el modelo actual en procesos electorales sería menos ágil y eficiente, sin una reducción de costos y con riesgo de crisis en elecciones de alta competitividad. [Punto por Punto Digital Online](#)

El **IECM** aprobó un ajuste a su Presupuesto de Egresos para 2026 por un monto total de mil 590 millones de pesos, en el que prioriza como ejes centrales la organización del Proceso Electoral Local 2026-2027 y el financiamiento público a partidos políticos. De acuerdo con los datos, del total aprobado, 605 millones 343 mil 564 pesos, equivalentes al 38 por ciento del presupuesto, se destinarán directamente al financiamiento público de los partidos políticos, mientras que 984 millones 656 mil 436 pesos serán utilizados para la operación del propio Instituto, en actividades vinculadas a procesos electorales y mecanismos de participación ciudadana. [El Heraldo de México Diario Basta! Online](#)

El **IECM** informó a la Contraloría Interna del Congreso de la Ciudad por una infracción electoral en la que incurrió la legisladora panista Laura Álvarez. En octubre, recibió una queja por la instalación de propaganda fuera de los tiempos establecidos. La Oficialía Electoral del Instituto certificó la existencia de siete lonas y 250 pósters de Álvarez en la Alcaldía Miguel Hidalgo. La dependencia constató que la propaganda permaneció desde un día antes del plazo legal. La consejera Sonia Pérez comentó que la Contraloría determinará la sanción contra la acusada. [Reforma](#)

La alcaldía Iztacalco dio a conocer que durante el pasado mes de diciembre se llevaron a cabo varias licitaciones que permitieron el uso de 73 millones de pesos para proyectos del presupuesto participativo propuestos y elegidos por la ciudadanía. El Presupuesto Participativo es una iniciativa de participación en el que la población puede proponer proyectos de mejora a la infraestructura comunitaria. Al delimitar los proyectos, se realiza una consulta vecinal avalada por el Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**). [El Momento Online](#)

En Confidencial se comenta que para aquellas voces del oficialismo que cuestionan que los organismos electorales locales no hacen nada cuando no hay proceso electoral, ayer el **IECM** dio muestra de su trabajo constante. El Consejo General del **IECM** aprobó los modelos de los materiales que serán empleados en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Lo que se busca es garantizar certeza, accesibilidad y secrecía del voto en estos ejercicios de participación ciudadana. [El Financiero](#)

Juan Manuel De Anda, conductor: Para aquellas voces del oficialismo que cuestionan que los organismos electorales locales no hacen nada cuando no hay proceso electoral, ayer el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** dio muestra de su trabajo constante. El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** aprobó los modelos de los materiales que serán empleados en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Lo que se busca es garantizar certeza, accesibilidad y secrecía del voto en estos ejercicios de participación ciudadana. [Las Primeras de Anda](#)

La Trastienda: justo en momentos de discusión electoral, los organismos electorales ofrecen muestras, casi todos los días, de que su trabajo es permanente y va mucho más allá de cada jornada electoral. El **IECM** es uno de los mejores ejemplos de eso y hoy trabaja de lleno en la elección de las Comisiones de Participación Ciudadana y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Apenas ayer, su Consejo General, presidido por **Patricia Avendaño**, aprobó los modelos de los materiales electivos y consultivos para estos dos ejercicios, cuyos procesos respectivos ya arrancaron. [Eje Central](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que existe un borrador de la reforma electoral que se encuentra en revisión. Al realizar su conferencia matutina en Puebla, sostuvo que su Gobierno ya trabaja en la reforma constitucional, la cual dijo, se presentará en febrero. La mandataria federal fue cuestionada sobre la disminución de los plurinominales. Al respecto, dijo que se continúa analizando. Sin embargo, puntualizó la necesidad de que estas minorías no sean listas de los partidos políticos, y que no sean definidas por las "cúpulas de los partidos políticos", sino que tengan que ir a territorio de una u otra manera. [Excélsior, Ovaciones Eje Central](#)

Al preguntarle si estaba garantizado el apoyo del PVEM y del PT a la reforma electoral, la presidenta Claudia Sheinbaum se limitó a decir: "Pues vamos a ver". En su conferencia matutina, también dijo que sigue en revisión si permanece el mismo número de legisladores en la Cámara de Diputados (500, en total) o si disminuye. Reiteró que el fin de la reforma electoral es que las minorías no sean definidas por las cúpulas de los partidos políticos. [El Universal, La Jornada, El Financiero, El Heraldo de México, El Independiente](#)

Tras las resistencias y desacuerdos que los aliados de Morena, el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), expresaron sobre la próxima reforma electoral, la titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Rosa Icela Rodríguez, aseguró que los acercamientos al respecto se encuentran en "buen camino". En el marco de las reuniones que lleva a cabo la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral -de la que Segob es parte- para consultar con sectores los cambios que se buscan, la secretaria afirmó que se avanza de manera

positiva la exposición y la escucha de los diversos puntos de vista alrededor del plan para concretar un acuerdo. [La Razón, 24 Horas, Ovaciones](#)

En el debate por la nueva reforma electoral promovida por la presidenta Claudia Sheinbaum, los dos aliados de Morena se resisten a perder la suculenta fuente de ingresos que les ha permitido, entre otras cosas, construir un patrimonio millonario. Los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), piezas indispensables para que la 4T logre la mayoría calificada en el Congreso, han comenzado a mostrar resistencia ante una eventual iniciativa que proponga eliminar a los legisladores plurinominales y recortar el financiamiento público a ese tipo de organismos políticos, dos pilares que durante años han apuntalado su supervivencia y prosperidad. [Milenio Diario](#)

Las cuentas revelan que los partidos políticos han realizado gastos excesivos, apoyados por las entidades encargadas de las finanzas, luego de que se ha documentado que en el periodo que va de 2016 a 2026 los partidos políticos han recibido 59 mil 505 millones 656 mil 161 pesos para el financiamiento de sus actividades ordinarias, sin contar gastos de campaña. Según documentos oficiales, Morena y sus aliados del Partido Verde y Partido del Trabajo han sido de los partidos más beneficiados con el esquema de financiamiento actual al concentrar 44% de los recursos, por lo que ahora, la reforma electoral busca disminuirlo hasta en 50 %, según las propuestas preliminares. [Uno más uno](#)

El PAN advirtió ayer que convocará a la resistencia civil pacífica si Morena aprueba una reforma electoral regresiva, y retó a que en el proyecto incluyan la cancelación de elecciones si hay injerencia del narco. Líderes del blanquiazul entregaron al INE sus temas irreductibles de una reforma electoral: sobrerepresentación, financiamiento a partidos y órganos electorales, plurinominales e intromisión de la delincuencia en elecciones. [Reforma](#)

Líderes del PAN acudieron al INE para exigir que la reforma electoral contenga sanciones claras para candidatos y partidos que acepten financiamiento del crimen organizado, como la nulidad de las elecciones y la pérdida del registro. "Formalmente proponemos y le lanzamos el reto a Morena y a la presidenta [Claudia Sheinbaum], que es quien está redactando esta ley: ¿estarían dispuestos a que en la reforma electoral se genere la nulidad inmediata de cualquier elección o, incluso, la desaparición de un partido político, (...) si se comprueba que tiene nexos o financiamiento o apoyo del crimen organizado?", dijo Jorge Romero, presidente nacional del PAN. [El Universal, Excélsior, El Financiero, Ovaciones La Razón](#)

El diputado Raúl Bolaños, vicepresidente de la Mesa Directiva, afirmó que no existe aún una iniciativa formal de reforma electoral y que el proceso se encuentra en una fase preliminar de diálogo y análisis dentro del bloque mayoritario. En entrevista, señaló que todavía están "dialogando para analizar la posibilidad de presentar una iniciativa de reforma electoral que requiere de las dos terceras partes de los votos de quienes integramos el Congreso". [Excélsior](#)

El presidente del TEPJF, Gilberto Bátiz García, ofreció a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral dar "acompañamiento técnico" en la elaboración de la iniciativa legislativa. Tras reunirse ayer con el presidente de esa comisión, Pablo Gómez Álvarez, subrayó que este órgano tiene una visión de Estado, en busca de lograr la mejor enmienda para el país. [La Jornada, Excélsior, El Heraldo de México, 24 Horas, La Crónica de Hoy](#)

A poco más de una semana que arranque el periodo ordinario de sesiones en el Senado, las bancadas de los distintos partidos alistas sus Reuniones Plenarias para definir los temas relevantes para los próximos tres meses de actividades legislativas donde la reforma Electoral será el asunto que domine la agenda legislativa en las próximas semanas. Contrario a las ocasiones anteriores donde había una pasarela de funcionarios y secretarios de Estado, el grupo parlamentario de Morena en el Senado planea realizar ahora una "miniplenaria" de un solo día con la asistencia solo de la secretaria de Gobernación Rosa Icela Rodríguez y la consejera jurídica del Ejecutivo federal, Esthela Damián. [La Crónica de Hoy](#)

El grupo parlamentario de Morena en el Senado anunció que realizará su reunión plenaria el próximo domingo 1 de febrero, apenas unas horas antes de la sesión del Congreso General, que dará inicio al nuevo periodo ordinario de sesiones. A diferencia de otros periodos legislativos, en los que estas reuniones se celebraban con varios días de anticipación y con la asistencia de integrantes del gabinete federal y dirigentes partidistas, en esta ocasión el encuentro será más acotado. De acuerdo con el expresidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, únicamente participarán la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y la consejera jurídica del Ejecutivo federal, Esthela Damián. [Eje Central](#)

Candados para evitar el chapulineo y la sobrerrepresentación, reparto igualitario de prerrogativas entre partidos, autonomía del INE, así como estrategias para garantizar "cancha pareja" y evitar la intromisión del crimen organizado en los procesos electorales es parte de la iniciativa ciudadana en materia electoral presentada por el colectivo Salvemos México. La propuesta cumplió con los requisitos de ley al ser respaldada por más de 136 mil ciudadanos (0.13% de la Lista Nominal de Electores), y validado por el INE, por lo que el próximo miércoles se dará como formalmente recibida por la Comisión Permanente. [El Universal](#)

El vicepresidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, criticó la propuesta de reforma electoral impulsada por Lorenzo Córdova, expresidente del INE; Fernando Gómez-Mont, exsecretario de Gobernación, y Guadalupe Acosta Naranjo, exdirigente perredista, a través de la organización Somos MX, al considerar que no representa una mejora al sistema democrático y responde a intereses particulares. En declaraciones públicas, señaló que la iniciativa carece de un planteamiento técnico y de un articulado claro, y se limita a una serie de ideas generales que, dijo, evidencian sus verdaderos objetivos. [La Razón](#)

La excandidata presidencial, Xóchitl Gálvez arremetió contra la Reforma electoral que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum al acusar que Morena con esas nuevas reglas, Morena pretende legalizar en la Constitución sus trampas para perpetuarse en el poder y aniquilar a la oposición, para acallar las voces que piensan distinto. Acusó que tenemos un INE sometido y un Tribunal Electoral a modo por lo cual consideró que la presidenta Claudia Sheinbaum tiene la oportunidad de poner un alto y corregir muchas de las irregularidades y delitos electorales que se comente en los procesos comiciales. [La Crónica de Hoy](#)

El INE aclaró que validar firmas no significa avalar propuestas, luego de que la presidencia de la Cámara de Diputados informara que el instituto había acreditado los apoyos ciudadanos de una iniciativa sobre reforma electoral impulsada por organizaciones civiles. Ante comentarios en la opinión pública, precisó que su función es únicamente técnica y que no implica respaldo político alguno al contenido. El Instituto subrayó que su intervención en las

iniciativas ciudadanas se restringe a verificar que se cumpla con los requisitos formales que marca la ley, en particular, el número y validez de las firmas. [Excélsior](#)

Aunque el INE propuso que el siguiente proceso judicial sea en octubre de 2027, algunos consejeros manifestaron su acuerdo en que se realice en 2028, como han dicho los promotores de la reforma comicial. "Nosotros propusimos que fuera en 2027, algunos meses más tarde (de los comicios para renovar Cámara de Diputados y gubernaturas, entre otros); por supuesto que si (la judicial) es para 2028, mejor todavía", dijo Martín Faz. [La Jornada](#)

Juan Carlos Martínez Terrazas secretario nacional de Fortalecimiento Interno del PAN, calificó a la Reforma Electoral impulsado por el partido Morena como la «Ley Maduro», que busca la desaparición de los órganos autónomos electorales locales. Criticó que hoy Morena lo que busca es que regrese el gobierno a controlar las elecciones. Eso implica que ya no quieren que los ciudadanos sean los que cuenten los votos de la gente, sino que sea el mismo gobierno para nunca salir del gobierno. Desde Tabasco Martínez Terraza dijo que su partido está totalmente en contra que se desaparezcan los órganos electorales locales autónomos. [Ahora Noticias \(sitio\)](#)

Sheinbaum presentará la propuesta en las primeras semanas de febrero. La iniciativa busca reducir el gasto a partidos, el número de plurinominales y de consejeros de los OPLES. Noticias [A Tiempo \(X\)](#)

Se anticipa que la iniciativa sobre la reforma electoral del gobierno federal, que podría presentar a principios de febrero, puede reconfigurar el sistema de partidos, la representación política y el sistema democrático mexicano como lo conocemos hoy, empezando por la modificación del Instituto Nacional Electoral (INE) y la eliminación de los Órganos Públicos Electorales Locales (OPLS), hasta la reducción del presupuesto para partidos políticos, y disminución del tamaño del Congreso. Hasta hoy, se han cuestionado algunos puntos que se han hecho públicos, pero sobre todo, la forma en la que el grupo mayoritario ha aprobado cambios trascendentales, sin consensos ni apertura a discusiones plurales, como sucedió recientemente con la reforma judicial, que han generado preocupación por sus efectos sobre los contrapesos institucionales. [Órale MX \(sitio\)](#)

Bajo Reserva: no extrañó que ayer el PAN y el PRI hicieran vacío en la sesión de comisiones del proceso de ratificación de Alejandro Gertz Manero como embajador en Reino Unido, pues manifestaron su rechazo. Lo raro fue la ausencia del PT. Hay quien se pregunta si tendrá alguna relación con los jalones con sus aliados morenistas por la reforma electoral. El PT no comparte los términos de la reforma. Tampoco compartirá con los morenistas la designación del exfiscal Gertz como embajador en Reino Unido. [El Universal](#)

Mario Maldonado en Historias de NegoCEOs señala que la reunión privada en Palacio Nacional más que para ver a Andrés Manuel López Beltrán y a Luisa María Alcalde —líderes de Morena— fue, en realidad, para hablar de la reforma electoral y, sobre todo, de la ruta del oficialismo rumbo a la elección intermedia de 2027. Para Sheinbaum, el 2027 es el primer gran referéndum político de su gobierno y la prueba de fuego de su liderazgo. De esos resultados dependerá su fortaleza frente al Congreso, los gobernadores y los grupos internos de Morena. Todo apunta a que Sheinbaum estará involucrada al 100% en la estrategia electoral. [El Universal](#)

Kenia López Rabadán, presidenta de la Cámara de Diputados e integrante del PAN, comenta que la discusión sobre una eventual reforma político-electoral no puede ni debe darse en espacios cerrados. Hoy, ese debate ya está en la

arena pública. Por ello, como presidenta de la Cámara de Diputados, impulsaré una ruta de escucha plural. Me he reunido con expertos y protagonistas de nuestra transición democrática, como José Woldenberg, convencida de que una reforma de esta magnitud solo puede construirse con conocimiento técnico, memoria histórica y apertura al disenso. La reforma electoral que eventualmente se discuta debe surgir del consenso, no de la imposición. [El Universal](#)

María Teresa Ealy Díaz, diputada federal LXVI Legislatura (Morena), señala que hablar de una reforma electoral en México nunca es un asunto menor. En ese contexto, la reforma electoral impulsada por nuestra presidenta Claudia Sheinbaum Pardo abre un debate impostergable. La presidenta ha sido clara y directa: esta reforma no busca controlar elecciones ni debilitar la democracia. Busca fortalecerla. Por supuesto, toda reforma genera dudas, y es sano que así sea. Pero el debate debe darse con argumentos, no con desinformación. [El Universal](#)

Francisco Valdés Ugalde comenta, en la columna Vuelta de Página: ¿Es posible que el sigilo del poder se muestre a plena luz del día? Sí, eso sucede con la reforma electoral. Reducir el espacio de la política legal al predominio del grupo gobernante pretendiendo que esa nueva legalidad adquiera legitimidad. Las minorías de la coalición oficial se resisten a aceptar la disminución de las prerrogativas y los asientos plurinominales, porque son su sentencia de muerte. Sin embargo, también se han exhibido presuntos acuerdos en lo oscuro para sacar ventajas de la necesidad de aprobar esa reforma y vender su voto a cambio de gubernaturas y otras prebendas. Con la reforma electoral escondida se cierra la pinza de la autocracia; una nueva “dictadura perfecta”. [El Universal](#)

Joaquín López-Dóriga, en la columna En Privado, señala que la paradoja es que esa reforma (electoral) no está en manos de López Obrador, ni de Morena, ni de la oposición. Es una decisión de sus aliados, Verde o PT, que son los que le dan la mayoría absoluta. Y estos no necesitan mucho para impedir la cláusula de vida eterna de Morena y su muerte inmediata: un solo voto. Uno solo que rompa en el Senado esa mayoría calificada que impediría esa reforma. De un solo senador del Verde o del PT depende el futuro del país. Un solo voto para frenar la reforma electoral de López Obrador y que sus duros operan para hacerse del país y para la que ya amenazan. [Milenio Diario](#)

Enrique Galván Ochoa, en la columna Dinero, comenta que se prepara una nueva reforma electoral ¿Estás de acuerdo con estas propuestas? Es el tema del sondeo en redes sociales de esta semana. Los resultados, en las gráficas. Metodología. El sondeo se hizo en redes sociales con la app SurveyMonkey. Participaron 3 mil 47 personas. Bajar el costo de las elecciones: Sí: 97%. No: 2%. No sé: 1%. Bajar el subsidio a los partidos: Sí: 96%. No: 3%. No sé: 1%. Desaparecer a los plurinominales: Sí: 94%. No: 5%. No sé: 1% [La Jornada](#)

René Delgado, en la columna Sobreaviso, comenta que en la coyuntura, es absurdo seguir usando el servicio exterior como agencia de colocación de políticos sin la menor experiencia diplomática; insistir en una reforma electoral que están reventando o mediatisando no los adversarios, sino los aliados; dejar de tildar de traidores a quien discrepe del poder establecido; tolerar los desaguisados en la Corte; dejar de nombrar funcionarios que agravan a la sociedad, como el caso de Francisco Garduño... Es hora de ir por los políticos asociados al crimen. Momento de generar confianza, no incertidumbre política y jurídica. [El Financiero](#)

Alberto Aguirre, en la columna Signos Vitales, señala que excluido de la mesa negociadora de la reforma electoral, la segunda fuerza política —por la votación emitida en las elecciones federales del 2024— acaba de manifestarse en contra de la iniciativa del Ejecutivo federal para modificar el sistema de partidos vigente. “Si no hay diálogo, es porque Morena y el oficialismo lo cancelaron”, se quejó ayer Jorge Romero, presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PAN. La autoridad electoral no se opuso a esa manifestación política, pero tampoco validó las expresiones de la fuerza opositora sobre la reforma electoral. Romero sostiene que, bajo circunstancia alguna, respaldarán un recorte a la autoridad electoral. Menos, a la desaparición de la representación proporcional. [El Economista](#)

Plácido Morales Vázquez, titular de la Profedet, comenta que La reforma electoral que ahora se discute no la detona ningún acontecimiento político relevante, por el contrario, surge de un Poder Ejecutivo de gran legitimidad que le dan los 36 millones de votos de la Presidenta Claudia Sheinbaum, para conformar la iniciativa se integra una comisión que realiza consultas y, aunque no se conoce la iniciativa, tiene ventajas democráticas. Lo más relevante es la modificación de la representación popular. Es necesario para la vida democrática más intensa en nuestro país, que la reforma electoral pase por una reforma municipal. [El Heraldo de México](#)

Rozones: quien salió a calmar las aguas, alrededor de la aún no terminada iniciativa de reforma electoral, fue la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, a quien le fue encomendada la tarea de tender puentes entre la Comisión Presidencial y las fuerzas aliadas de Morena —los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México—. La encargada de la política interior fue garante al señalar que si hay diálogo y cercanía dentro de la coalición de la 4T también habrá una propuesta legislativa que, responda a la ciudadanía. Eliminar posibles escollos en la ruta de la nueva reforma es una tarea principal que ya se acomete. [La Razón](#)

Redes de Poder: que un factor que puede estar jugando, en favor o en contra, respecto de la iniciativa de reforma electoral, es el tiempo. Este alargue en la incertidumbre parece estar jugando en contra a uno de los aliados de Morena, el PT, que pasó de iniciar con un frente unido para negociar por la reforma, a comenzar a ceder y, ahora, con división interna en cuanto a la postura que tomarán. Y por más que intenten vender caro sin apoyo, saben que no tienen tanta fuerza, y divididos, menos. [Reporte Índigo](#)

Pepe Grillo: en el nuevo periodo ordinario se aleja la posibilidad de llegar al primer día con el tema de la reforma electoral planchado. Aunque no se conoce el texto definitivo de la propuesta, es claro que incluye reducción en las prerrogativas y en el número de plurinominales y eso puede pegar a partidos, PT y PVEM, alarmados ante la posibilidad de perder espacios. Como reflejo del ánimo imperante, la bancada de Morena tendrá una micro reunión plenaria en la que solo piensa invitar a dos funcionarias para tocar el tema dominante que es la reforma electoral. La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez y la consejera jurídica, Esthela Damián. [La Crónica de Hoy](#)

Carlos Ramírez, en la columna Indicador Político, señala que la estructura del Gobierno federal actual que tiene en sus manos el ajuste de la propuesta de reforma electoral tendrá que decidir si se asume el desafío de la reconstrucción o construcción ahora sí democrática del sistema/régimen/ Estado/Constitución para transitar -de manera seria, profunda y estructural-del modelo corporativo PNR-PRM-PRI-PAN-Morena a un modelo electoral que propicie el funcionamiento democrático, republicano y de leyes. La única reforma electoral que debe aceptarse con

criterios democráticos es la que deslinde al sistema/régimen/Estado/ Constitución de la organización de las elecciones y que se forme un cuerpo de profesionales sin militancia. [El Independiente](#)

Luis Soto, en la columna Agenda Confidencial, señala: dice la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, en torno a las concertaciones sobre la Reforma Electoral, que con los "aliados" de Morena (Partido Verde y PT), todo va por buen camino, aunque falta "afinar algunos detalles" con los integrantes de la Comisión Presidencial. Sobra decir que los inconformes del PT y del PV con el documento de la Reforma Electoral, quienes en principio se quejaron de no haber sido tomados en cuenta, fueron "planchados" inmediatamente, en aras de la unidad. El Partido Verde ni sufre ni se acongoja por este asunto de la Reforma Electoral, mientras no le "bajen la lana", porque se trata de una exitosa y redituable empresa familiar. [El Independiente](#)

Rosy Ramales, en la columna Crónica Política, señala que se preveía: Que el PVEM y el PT serían el principal obstáculo para concretar la reforma electoral, tal como la había venido planteando la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en cuanto a reducir legisladores plurinominales y financiamiento público. Salvo que cambie de aliados solamente para efectos de avalar la reforma electoral. Falta poco para el desenlace de la reforma electoral. Es más viable que el PVEM y el PT acepten modificar la forma de elegir a los plurinominales, que eliminar cien; aunque, en ese caso, van a sacrificar a sus 'vacas sagradas' cuya trayectoria legislativa ha sido a base de los votos obtenidos por el partido sin asomar ni la nariz. [El Independiente](#)

Juan Ortiz, en la columna El dato incómodo, señala que la reforma electoral está por discutirse. Y ahí también debe estar el foco. No sólo en reducir costos, modificar consejeros o cambiar reglas de acceso al poder. El padrón es un dique. Si esa frontera se cruza, todo lo demás deja de importar. Por eso es el premio mayor. Y por eso, es el punto que más vigilancia ciudadana exige. [Ovaciones](#)

Juan Antonio García Villa comenta que no se conoce aún el contenido de la iniciativa presidencial de reforma electoral, que se ha anunciado habrá de presentarse por estos días. Sin embargo, dos temas han despertado inquietud y acaparado la atención de los opinadores. Uno, la eliminación o la disminución en el número de los legisladores de representación proporcional, los llamados "pluris", y dos: una reducción sustantiva en el financiamiento público a los partidos políticos. ¿Qué es lo que opina y propone el INE en torno a este par de puntos? "se recomienda preservar y. mejorar el modelo de elección de personas legisladoras por el principio de representación proporcional. Su eliminación o sustitución por el principio de primera minoría podría causar mayor sobrerepresentación de los partidos mayoritarios, afectando a los partidos más pequeños". [El Financiero](#)

En Sacapuntas se comenta que sí será postergada la segunda parte de la elección judicial, en la que se disputarán alrededor de 850 cargos. Luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum consideró pertinente realizarla en 2028, y no en 2027 para que no se empate con los comicios intermedios, los consejeros del Instituto Nacional Electoral, presidido por Guadalupe Taddei, celebraron. Y es que se trata de una elección tan compleja, que creen se vería en riesgo si se realiza a la par de otra. [El Heraldo de México](#)

El INE advirtió a las organizaciones que pretenden crear un nuevo partido político que cualquier falla en el registro y participación de sus delegados en la asamblea constitutiva, a realizarse en febrero, será motivo para invalidarla. El Consejo General ratificó en sesión extraordinaria los requisitos para esta fase final, previa a su veredicto. [La Jornada](#)

El Consejo General del INE multó a Morena con más de 62 mil pesos por afiliar de manera indebida a un ciudadano. En sesión exprés, los consejeros aprobaron multar al partido por transgresión al derecho de libre afiliación y uso de datos personales en perjuicio de Fátima Cuéllar Hernández. Eso debido a que Cuéllar buscó trabajo como capacitadora electoral y el INE rechazó su solicitud por estar registrada como militante de Morena. La quejosa sostuvo que en ningún momento aceptó afiliarse a ese partido. [El Heraldo de México](#)

El Registro de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género acumula 496 registros desde su creación hasta el cierre de 2025, sin embargo, solo en la mitad de los casos hubo una sanción. El Registro Nacional se constituyó, en septiembre de 2020, como una lista de consulta pública que tenía la finalidad de visibilizar la cotidaneidad de la violencia política en razón de género y hacer conciencia entre la ciudadanía. Todas las personas, independientemente de si ostentan o no un cargo de poder, pueden terminar inscritas en él. [El Sol de México](#)

Del 9 al 21 de enero, 3 millones 388 mil 796 líneas de celular han sido vinculadas a la identificación oficial y la clave única de registro de población (CURP) de quien las utiliza como parte de la disposición oficial para evitar la extorsión y otros delitos mediante el uso de teléfonos móviles, precisó en entrevista Norma Solano Rodríguez, titular de la Comisión Reguladora de Telecomunicaciones (CRT). Señaló que las compañías que emplean los operadores de telefonía móvil para validar la identidad de los clientes son las mismas que contratan los bancos. "Las empresas ya tienen esta experiencia en el resguardo de los datos de sus usuarios de pospago, ya tienen sus plataformas de validación de identidad y consultas a fuentes confiables como el Instituto Nacional Electoral. [La Jornada](#)

Con el objetivo de contener la extorsión telefónica, uno de los delitos de mayor crecimiento en el país, el Gobierno federal presentó el nuevo Registro de Líneas Telefónicas Móviles, una estrategia que obliga a asociar cada número celular con una persona, sin crear una base de datos centralizada ni recopilar información biométrica. Las personas podrán registrar su línea de manera presencial en centros de atención de su compañía, presentando INE, pasaporte o nueva CURP, o bien de forma remota desde su celular. En este caso, deberán ingresar al portal de su empresa, fotografiar su identificación y realizar una prueba de vida para que el sistema compare su rostro con la credencial. [Reporte Índigo Diario Imagen](#)

Gilberto Bátiz García, Presidente del TEPJF, comenta que la campaña judicial dejó al descubierto un reclamo que durante años se expresó en silencio y hoy es ya imposible ignorar: para amplios sectores de la ciudadanía, la justicia es lejana, compleja y, en muchas ocasiones, tardía. De ahí nace una convicción que hoy orienta nuestro trabajo en

el TEPJF: caminar hacia una justicia cercana, que no se limite al expediente ni a la sentencia, sino que dialogue con el territorio, comprenda los contextos sociales y acompañe a la ciudadanía desde las primeras señales de conflicto. [Excélsior](#)

CONGRESO LOCAL

El presidente de la Comisión de Transparencia, Protección de Datos Personales y Combate a la Corrupción del Congreso de la ciudad, Víctor Hugo Romo, dio a conocer que está analizando tres diferentes esquemas para suplir la función que antes cumplía el pleno del Info CDMX para resolver quejas de ciudadanos a los que alguna dependencia de gobierno les niegue información pública. Ello debido a que no existe algún ente que resuelva tales demandas. [Excélsior](#)

Luego de que las bancadas no pudieron acordar la realización de un periodo extraordinario en el Congreso de la Ciudad de México, PAN y Morena concentran sus energías en las plenarias que tendrán lugar la próxima semana, previas al inicio del periodo ordinario, el primero de febrero. Los panistas celebrarán su reunión plenaria el lunes, martes y miércoles, en medio de tensiones relacionada con el liderazgo de la bancada; Morena celebrará su plenaria el jueves. [Excélsior](#)

Por no querer dejar la curul de diputado suplente, en el Congreso de la Ciudad de México, Víctor Hugo Lobo Rodríguez, hijo del también diputado Víctor Hugo Lobo Román, considerado cacique de la alcaldía Gustavo A. Madero, la cual se reparte cada que puede con la ex perredista Nora Arias, protagonizó un zafarrancho a las afueras del recinto legislativo, por aferrarse a un puesto, al que llegó en calidad de suplente, gracias a Gerardo Rodríguez García. [El Día](#)

Adrián Rueda comenta en Capital Político que a estas alturas está claro que detrás del golpe político contra Víctor Hugo Lobo Román, que provocó la salida de su hijo del Congreso de la Ciudad de México, está el gobierno de Clara Brugada. Porque la reincorporación de Gerardo González a su curul, que desde 2024 le había dejado a su suplente, Víctor Hugo Lobo Rodríguez, requirió de una operación más allá del legislador. Aunque su petición es legal, González no tiene el talento ni el valor para haberlo hecho solo, por la sencilla razón de que siempre fue un empleado de Lobo padre, quien lo puso ahí como un Juanito, o sea, una pieza desechable. Pero sorpresivamente Gerardo se rebeló para reclamar el lugar, porque —dicen— necesitaba dinero y había dejado de recibir el apoyo de su patrón. Y a lo mejor es cierto, pero de ahí a que se atreviera a desafiarlo dejando fuera a su hijo, es muy distinto. [Excélsior \(sitio\)](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La Contraloría General de la Ciudad de México inició dos investigaciones en las alcaldías Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo tras la acusación en contra de sus titulares, Alessandra Rojo de la Vega y Mauricio Tabe, respectivamente, de convocar a porros y grupos de choque durante la marcha de la generación Z, que dejó más de 100 policías lesionados. Según la dependencia, en noviembre pasado recibió un punto de acuerdo aprobado por el pleno del

Poder Legislativo, en el que se hacen del conocimiento hechos presuntamente constitutivos de faltas administrativas atribuibles a servidores públicos adscritos en ambas demarcaciones. [La Jornada](#)

Línea 13: sobre los pasillos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento ya se corren apuestas sobre los integrantes del gabinete de Clara Brugada que dejarán de pertenecer a ese primer círculo. Comentan que al cumplirse el primer año de gobierno hicieron una evaluación del trabajo de cada uno de ellos y hay varios que no le llenan el ojo a la jefa de gobierno. Cuentan que quien encabeza los momios para salir es el actual secretario de Movilidad, Héctor Ulises García Nieto. [ContraRéplica](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum consideró un "símbolo" la visita de los reyes de España al pabellón de México en la Feria Internacional de Turismo (Fitur), en Madrid, donde hablaron y se tomaron fotos con representantes de los pueblos indígenas. "Nos comentaron hace un rato que los reyes de España llegaron al stand de México, están con los pueblos originarios. Es un símbolo", subrayó la mandataria en la Escuela Militar de Sargentos, en Puebla, donde encabezó su conferencia matutina. Sheinbaum presentó incluso la fotografía de los reyes con la representación mexicana. En el contexto de la inauguración oficial de la Fitur, Felipe VI y Letizia visitaron los pabellones y se detuvieron unos minutos en la exhibición de México, país socio de esta 46 edición. [Milenio Diario](#)

La Presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que su Gobierno trabajará para evitar que se rompa el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), ante el posible riesgo que enfrenta el acuerdo trilateral derivado de las diferencias públicas entre el Presidente Donald Trump y el Primer Ministro canadiense, Mark Carney. "Nosotros vamos a trabajar para que no se rompa y creemos que es conveniente para los tres países mantener el acuerdo comercial. Yo no lo llamaría choque de discurso, sino, sencillamente, pues son distintos puntos de vista frente a lo que está ocurriendo a nivel internacional", respondió en relación con la confrontación registrada en el marco del Foro Económico de Davos. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo convocó al pueblo a vigilar que los gobiernos emanados de la Cuarta Transformación cumplan con transparencia los tres principios del movimiento, porque se trata de los recursos del pueblo. En el marco de la visita de trabajo que ayer realizó por Puebla, la mandataria federal resaltó que aun cuando existen instituciones encargadas de verificar la actuación de los actores de la administración pública, se requiere de la participación ciudadana. Acompañada por el gobernador Alejandro Armenta y funcionarios federales, Sheinbaum enfatizó que desde la llegada del ex presidente Andrés Manuel López Obrador se priorizó a los sectores populares, pues el rezago en que vivían no era consecuencia de que no quisieran trabajar, sino de un sistema que los abandonó. [La Jornada](#)

Con el desaire y la ausencia del PAN, PRI y el PT, la Segunda Comisión, de Asuntos Políticos e Internacionales, de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, dio su aval ayer al dictamen del nombramiento de la presidenta Claudia Sheinbaum del ex fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, como nuevo embajador de México ante el Reino Unido de la Gran Bretaña. Colosio arremetió y criticó que se va como diplomático manchado por un proceso de renuncia en la ilegalidad, en la opacidad y sin experiencia, dijo. [El Financiero](#)

Los ministros de la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) estrenaron nueve camionetas blindadas tipo Jeep Gran Cherokee para garantizar su seguridad e integridad personal ante la alta responsabilidad que desempeñan. El Alto Tribunal, encabezado por Hugo Aguilar Ortiz, aseguró que la adquisición de las unidades de lujo responde a criterios de prevención, seguridad institucional y no a consideraciones discretionales, ante las críticas recibidas en redes sociales. La Suprema Corte agregó que con el propósito de no generar un gasto mayor para la institución, la compra de las camionetas se realizó de manera paralela al proceso de desincorporación de un parque vehicular mayor al adquirido. Sin embargo, la institución no especificó el costo y las condiciones bajo las cuales se compraron las camionetas, es decir, si fue por esquema de arrendamiento o adquisición total. [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

F. Bartolomé comenta en Templo Mayor que mientras el mundo tenía los ojos puestos en Davos y los jalones entre Donald Trump y Europa, la presidenta Claudia Sheinbaum optó por quedarse en México y concentrarse en sus asuntos. La mandataria decidió dejar de lado el glamour del Foro Económico Mundial y se clavó en los temas nacionales... como lo fue la captura en Michoacán del capo conocido como "El Botox". [Reforma](#)

En Frentes Políticos se señala que México mueve fichas en el tablero internacional. El canciller Juan Ramón de la Fuente revisó con el secretario general adjunto del Servicio Europeo de Acción Exterior, Olof Skoog, y el embajador de la Unión Europea en México, Francisco André, el tramo final del Acuerdo Global Modernizado, cuya firma se prevé para febrero. [Excélsior](#)

Trascendió: quien estuvo muy activo en la mañana de ayer en Puebla fue el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, por la detención de César Alejandro Sepúlveda, El Bótox, conocida minutos antes de que iniciara la conferencia. El funcionario habló por teléfono al menos tres ocasiones y tuvo mucha comunicación con el titular de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla. [Milenio Diario](#)

Tiraditos: la mala relación que existe entre el Primer Ministro de Canadá, Mark Carney, y el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sobre todo por las recientes declaraciones que hicieron en la cumbre económica de Davos, pone en riesgo el Tratado de Libre Comercio entre ambas naciones y México, sobre todo ahora que está a punto de iniciarse las negociaciones para una nueva firma. [ContraRéplica](#)

¿Será?: los ministros de la nueva SCJN, cuya bandera fue la austeridad, se olvidaron del llamado a dejar los lujos y el derroche, y estrenaron camionetas, cuyo costo sobrepasa el millón de pesos. El pretexto o argumento fue por cuestiones de seguridad, y resalta el silencio de togados como Lenia Batres, que siempre criticó los privilegios de la anterior Corte y ahora andará en una de las llamadas machuchonas. ¿Pues no que eran distintos? ¿Será? [24 Horas](#)

El Caballito: la diputada local Diana Sánchez Barrios reafirmó su alianza con Morena en un momento clave, pues "pronto" se dará a conocer el Plan de Reordenamiento del Comercio en la Vía Pública en el Centro Histórico. Nos precisan que doña Diana presentó su alianza legislativa y convocó a una unión plural y firme con Morena para defender lo conquistado y avanzar hacia lo que aún falta. [El Universal](#)

Red Compartida: que a nadie en el gobierno de la Transformación, le cayó bien la declaración de Omar García Harfuch, titular de la SSPC, sobre que el huachicol no está controlado. Nos dicen que se sabe muy bien que la consigna ante todos es decir la verdad, pero es un tema sensible, aunque en el gobierno de la presidenta Sheinbaum, se ha hecho más contra el huachicol que en muchos meses atrás, es decir, en el de AMLO. [La Prensa](#)

Tiros Libres: el avance de Alejandro Gertz Manero como embajador en Reino Unido no se explica sólo por Morena. En la Comisión Permanente, su nombramiento caminó gracias a una mayoría armada con aliados inesperados. El PRI votó a favor. El PAN se ausentó. Movimiento Ciudadano se abstuvo. Las dudas sobre su salida acelerada de la FGR quedaron neutralizadas en discursos tímidos y votos dóciles. [Ovaciones](#)

A la sombra: que Alejandro Gertz Manero respondió al senador Luis Donaldo Colosio que deje la FGR "cuando consideré que había que hacer un cambio en mí vida pública". El exfiscal se presentó ayer ante la Comisión de Asuntos Políticos e Internacionales de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión para ser ratificado como embajador de México en el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte. En una comparecencia breve y a puerta cerrada, subrayó su disposición a defender los intereses nacionales desde la diplomacia tras años de servicio en funciones de seguridad y procuración de justicia. [El Sol de México](#)

En La Gran Carpa se indica que además de prepararse para el Mundial de Fútbol, la ciudad de Monterrey lanza un mensaje de sostenibilidad ambiental. El alcalde Adrián de la Garza inauguró la obra monumental "Balón Mexicano", del escultor José Pineda, elaborada con 800,000 metros de cable en desuso que fue retirado de la vía pública en la capital regiomontana. Bien bajado el balón y mejor rematado, comentaron asistentes a la ceremonia. [El Economista](#)

Sacacorchos: en semanas recientes hemos visto a una senadora, una alcaldesa y a otros militantes de Morena lucir molestos por las preguntas que reciben de reporteros y que tienen que ver con temas negativos para ellos. Que si hay irregularidades, que si no se aprecia su trabajo, que si siguen luciendo prendas de vestir de varios miles de pesos, esto molesta a los morenistas quienes lucen una piel muy delgada a la hora de enfrentar críticas. [El Independiente](#)

Sube y Baja: Omar García Harfuch, titular de la SSPC, es la mejor carta en materia de seguridad de la 4T, no sólo ha demostrado la efectividad de la estrategia en el combate al crimen organizado, también ha dejado claro que las operaciones contra grupos criminales se llevan a cabo sin titubeos, lo que ha llevado a la captura de líderes y operadores claves del narco. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: al que "le fue como en feria" en Veracruz, nos platican, fue al alcalde de Catemaco, Manuel Eduardo Toscano (MC), quien no lleva ni un mes en el cargo y se fue a Madrid, España, como parte de una delegación para participar en la Feria Internacional de Turismo 2026. Nos recuerdan que don Manuel también es compositor de varias canciones que interpretó la finada Paquita la del Barrio, como la popular Rata de dos patas, pero ahora "le tocó las de perder", porque posteó un video desde el estadio Santiago Bernabéu disfrutando muy relajado de un partido de la Champions League del Real Madrid. [El Universal](#)

Política Confidencial: Manuel Toscano, flamante alcalde de Movimiento Ciudadano en Catemaco, Veracruz, lleva apenas 20 días en el cargo y ya anda de viaje. Fue visto nada más y nada menos que en el estadio Santiago Bernabéu,

en España. Mientras en su municipio todavía se acomodan las sillas del nuevo gobierno, él ya se dio tiempo para disfrutar del fútbol europeo. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que según Jensen Huang, fundador y director general de Nvidia, vamos a ver "la mayor construcción de infraestructura en la historia de la humanidad". La inteligencia artificial (IA) no es simplemente una nueva tecnología, sino una revolución que transformará la manera en que trabajamos. Sin embargo, requiere de inversiones que nunca hemos visto. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal señala que Oxfam, la confederación de organizaciones en el mundo que lucha contra la desigualdad y la pobreza, volvió a sacudir las conciencias con un nuevo reporte dado a conocer esta semana. En el último año, la riqueza de los multimillonarios subió 16% con respecto a 2024 y creció tres veces más rápido que el promedio de los últimos cinco años, como nunca lo había hecho en su historia (...) [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas publica que el mundo respiró tras la decisión de Donald Trump de suspender la aplicación de aranceles a Europa a partir del próximo 1 de febrero (...) Para entender con mayor claridad el significado de este paso atrás de Trump, resulta útil leer el editorial de esta semana de The Economist, titulado "El verdadero peligro que plantea Donald Trump". [El Financiero](#)

Carlos Marín en Asalto a la Razón señala que las "tierras raras" se han convertido en la piedra filosofal del siglo XXI. Su denominación se asocia a polvos de alquimista, pero no: son elementos químicos muy bien presentados en la tabla periódica de Mendeléyev, con su número atómico y su respectivo símbolo. El núcleo duro lo conforman los quince lantánidos (cuyo número va del 57 al 71) y son: lantano, cerio, praseodimio, neodimio, prometio, samario, europio, gadolinio, terbio, disprosio, holmio, erbio, tulio, iterbio y lutecio. Los otros dos: el escandio y el itrio. Nada esotérico, química pura. [Milénio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona que en este 2026 se cumplen 150 años del ascenso al poder de Porfirio Díaz, una efeméride que obliga a mirar con menos consignas y más contexto uno de los episodios fundacionales —y más contradictorios— de la historia política mexicana. [Excélsior](#)

Francisco Garfías en Arsenal menciona que no fue una comparecencia la de Alejandro Gertz Manero ante la Primera Comisión de Asuntos Políticos e Internacionales de la Comisión Permanente. Fue una simulación ambientada por el coro de elogios que legisladores del oficialismo le hicieron al próximo embajador de México ante el Reino Unido. Su nombramiento fue ratificado por 10 votos a favor, incluido uno del PRI, y una abstención de MC. A la sesión en fast track —duró alrededor de 45 minutos— no asistió el PAN. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones dice que la que sigue siendo motivo de conflicto y des prestigio constante en el nuevo Poder Judicial es la ministra Lenia Batres, que confunde la justicia con la militancia y con su agenda personal. Su desgaste dentro de la propia Corte es tan grande, incluyendo su relación con los otros ministros y con

funcionarios de primer nivel tanto del Poder Judicial como del gabinete presidencial, que resulta hasta legítimo pensar si tiene demasiado futuro en esa instancia. [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días, da a conocer que la seriedad con que el gobierno de México ha asumido su participación como país socio en la Fitur 2026, en Madrid; la delicadeza mostrada por los reyes de España durante su recorrido de ayer por el pabellón mexicano en la feria turística, y el cuidado de la presidenta Sheinbaum al referirse a esa visita real prueban, una vez más, que, independientemente de las diferencias derivadas de la Conquista de hace 500 años, prevalece el interés por conducir las relaciones entre ambas naciones hacia el mejor escenario posible. [Excélsior](#)

Julio Hernández en Astillero destaca que a pesar de la cautela con que sigue moviéndose ante los torbellinos mundiales desatados por el demencial Donald Trump y de las ofrendas de narcotraficantes expulsados del país (que no extraditados por orden judicial, conforme ordenan las normas jurídicas tan vigentes como usualmente irrespetadas), el gobierno de Claudia Sheinbaum, es decir, el proceso denominado Cuarta Transformación, está en uno de sus momentos más difíciles y peligrosos (...) [La Jornada](#)

Columnas "Las Primeras de Anda". [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

Mientras el mundo tenía los ojos puestos en Davos, y los jalones entre Donald Trump y Europa, la presidenta Claudia Sheinbaum optó por quedarse en México y concentrarse en sus asuntos. La mandataria decidió dejar de lado el glamour del Foro Económico Mundial y se clavó en los temas nacionales, como lo fue la captura en Michoacán del capo conocido como 'El Bótox'.

El hecho de que las fuerzas federales hayan capturado a ese individuo, confirma que el combate a las extorsiones en Michoacán y Jalisco es un problema que no se puede resolver con una simple barrida, sino que existe la posibilidad de hacerlo con todas las de la ley.

Para entender lo peligroso y nocivo que es este capo, Estados Unidos ofrecía 5 millones de dólares de recompensa por información que permita su captura. Atrapar a 'El Bótox', sin duda mejorará el rostro del Gobierno mexicano ante Washington.

* López Dóriga Digital / Rubén Cortés.

La nota es que Estados Unidos retuvo la semana pasada, durante cinco horas en el aeropuerto de Nueva York, al empresario mexicano Jack Landsmanas Stern, dueño de la empresa mexicana Kosmos.

Recordemos que Kosmos está vinculada a los negocios de Maduro en México, a través de la venta de alimentos, gestionada por Alex Saab, el testaferro de Maduro, que estuvo preso ocho meses por lavado de dinero en Miami, por cargos de lavado de dinero y muchos más. Sin embargo, Saab quedó libre en un intercambio de prisioneros, y

esta semana fue apartado del régimen venezolano por Delcy Rodríguez.

Landsmanas ya habría sacado a su familia de México. Su empresa aparece en las investigaciones de Estados Unidos a las corporaciones mexicanas que participaron en la venta de alimentos a Maduro, quien los usaba después en su sistema de compras de votos. Y Washington considera aquellas ventas como financiamiento al terrorismo.

* El Universal / Bajo Reserva.

Después de que en redes sociales corrió como reguero de pólvora que las y los ministros de la nueva, inmaculada y austera Suprema Corte de Justicia de la Nación estrenarían camionetas machuchonas y blindadas, el Máximo Tribunal tuvo que informar de la adquisición de las Jeep Grand Cherokee blindadas. Y después vinieron las explicaciones.

Que si las compraron por seguridad, que si no implicó un gasto, que si vendieron unas carcachas para comprar los nuevos camionetones, y si no había nada que esconder, ¿por qué la Suprema Corte no anunció con bombo y platillo que había realizado una gran maniobra financiera, que le permitió convertir chatarra en camionetas blindadas y salió con la explicación hasta que alguien, desde el interior de la sede de la Corte, compartió una fotografía que en minutos se hizo viral en redes?

Nos hacen ver que muy rápido los miembros del Máximo Tribunal se olvidaron de las promesas de austeridad que hicieron en campaña. ¿Para qué el blindaje en la troca? ¿No que a los que no mienten, no roban y no traicionan, los cuide el pueblo?

* El Universal / Historias de Negocios, de Mario Maldonado.

En Oaxaca, las cosas con el gobernador Salomón Jara van de mal en peor. Resulta que comenzó a revelarse una amplia red de familiares del político de Morena, ocupando cargos en dependencias estatales, órganos autónomos, estructuras partidistas y posiciones administrativas clave.

Se enumeran hijas, hermanos, sobrinos, nueras y yernos con responsabilidades que van desde áreas técnicas del Poder Ejecutivo, secretarías del partido Morena, direcciones operativas en dependencias como Semovi, IEEPO y el Congreso Local, hasta espacios en el Tribunal Electoral y el sector de infraestructura.

Aunque no constituye por sí mismo una resolución jurídica, sí expone una concentración inusual de vínculos familiares dentro del aparato público estatal.

* El Universal / El Caballito.

El secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Pablo Vázquez Camacho, aseguró que el incremento

de denuncias por extorsión se debe, en gran medida, a que el propio gobierno ha impulsado una campaña para fomentar que los afectados se acerquen a las autoridades y a las reformas legales que permiten seguir de oficio.

Sin embargo, las propias autoridades reconocen que persiste el problema, por lo que don Pablo dijo que trabajan para reducirla a su mínimo de expresión.

* Milenio / Trascendió.

Quien estuvo muy activo en la mañanera de ayer en Puebla, fue el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, por la detención de César Alejandro Sepúlveda, 'El Bótox', conocida minutos antes de que iniciara la conferencia.

El funcionario habló por teléfono al menos tres ocasiones y tuvo mucha comunicación con el titular de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla, a quien tenía a su izquierda. De hecho, antes de que comenzara el acto, el jefe policiaco se acercó a dialogar con la Presidenta.

* 24 Horas / Teléfono Rojo, de José Ureña.

El diputado federal Ulises Mejía Haro, ha multiplicado sus recorridos en Zacatecas con el evidente objetivo de ser candidato de Morena. Ese activismo lo ha colocado en las preferencias para gobernador con 35 por ciento según la encuesta reciente de Statistical Research Corporation. Atrás de él viene José Narro, con 20.2 por ciento; y la senadora Verónica Díaz con 12.3.

Si se mantuviera la alianza con el Verde y el PT, Mejía Aro tendría 33.4 puntos y superaría con más de 10, al opositor Adolfo 'Fito' Bonilla.

* Milenio / En Privado, de Joaquín López-Dóriga.

Le adelantaba ayer del encuentro clave de seguridad hoy, en Washington, del Grupo Binacional de Seguridad México-Estados Unidos. ¿Y en qué momento? Van Omar García Harfuch, el general Ricardo Trevilla y el almirante Raymundo Pedro Morales. Por ellos van todos los titulares de seguridad de Trump.

* Excélsior / Razones, de Jorge Fernández Menéndez.

Por cierto, otra cara del Poder Judicial muy diferente a la de Lenia Batres, la dio la magistrada Celia Maya, presidenta del poderoso y nuevo Tribunal de Disciplina Judicial, en su informe de labores esta misma semana, propugnando por la profesionalidad y eficiencia del nuevo Poder Judicial.

* El Heraldo de México / Sofía García.

Las observaciones de la Auditoría Superior del Estado de Guerrero a la gestión de Abelina López por casi 900 millones de pesos no comprobados durante su primer periodo como alcaldesa, ya subieron de tono y llegaron a Palacio Nacional.

Cuestionada sobre el tema, la presidenta Claudia Sheinbaum respondió que de ser así, ante señalamientos de esa magnitud, deben presentarse las denuncias correspondientes para seguir la ruta jurídica y realizar las investigaciones.

* El Financiero / Confidencial.

Aquellas voces del oficialismo que cuestionan que los organismos electorales locales no hacen nada cuando no hay proceso electoral, ayer el Instituto Electoral de la Ciudad de México dio muestra de su trabajo constante.

El Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México aprobó los modelos de los materiales que serán empleados en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026, y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Lo que busca es garantizar certeza, accesibilidad y secrecía del voto en estos ejercicios de participación ciudadana.

* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Todo apunta a que sí será postergada la segunda parte de la elección judicial en la que se disputarán alrededor de 850 cargos. Luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum consideró pertinente realizarla en 2028 y no en 2027, para que no se empate con los comicios intermedios.

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral, presidido por Guadalupe Taddei, celebraron. Y es que se trata de una elección tan compleja que creen se vería en riesgo si se realiza a la par de otra.

* López Dóriga Digital / Rubén Cortes.

Los Reyes de España realizaron una visita especial al Pabellón de México en La FITUR, donde destaca el Hogar del Sol, el estado de Guerrero. El stand incluye una muy visitada muestra gastronómica del chef guerrerense Carlos Gaitán, llamada 'A Cuatro Manos'. Un cóctel representativo de Acapulco y Taxco, realizado en las instalaciones de la Casa de México en España, y la oferta hotelera y restaurantera de destinos como Acapulco, Zihuatanejo, Taxco y La Unión.

Guerrero, el Hogar del Sol, es pieza central de la promoción que impulsa la gobernadora Evelyn Salgado, para repositionar sus destinos turísticos a nivel nacional e internacional, como lo demuestra el reconocimiento que

otorgó la Asociación Internacional para la Cooperación y el Desarrollo Turístico, el primer día de actividades de la FITUR 2026.